

VAULX-EN-VELIN

De Vaulx au Panthéon, retour sur 17 collégiens “Héritiers de Mémoire”

En mémoire des enfants d'Izieu, 17 collégiens de Césaire ont réalisé un projet qui marquera leur vie pour toujours.

Durant cette année, la classe UPE2A (1) du collège Césaire a répondu à l'appel de la Maison d'Izieu. Des rouleaux de dessins content l'Histoire d'Ivan Tsarawitch inventée par les enfants en 43/44. Avec les images, il y a des dialogues et les souvenirs de soirées où la lueur d'une lanterne magique était accompagnée des bruitages réalisés en direct avec les moyens du bord. Le rêve des 44 enfants, morts en déportation, se réalise aujourd'hui par les voix et les gestes des élèves du collège Césaire, pour la restauration de ce dessin animé, à la BnF.

Remarqué par le Ministère des Armées dans le cadre des “Héritiers de Mémoire”, le projet a reçu un trophée au Panthéon le 12 mai dernier. « Quand on sera vieux, on racontera encore tout à nos petits-enfants », disent Rayan et Inés, venus d'Algérie, Mariame venue d'Espagne ou Samela venue d'Albanie. De ces deux journées à Paris, les souvenirs sont encore frais, avec un mélange incongru de découvertes : « Je suis monté au 2^e étage de la Tour Eiffel », raconte Mark qui ajoute : « en Irak, j'avais vu des photos mais là, j'étais dedans, incroyable ! ». Du haut de l'édifice, les 17 collégiens ont découvert Paris : « C'était trop beau. On n'a pas vu le Stade de France, mais on a vu le Panthéon ! Il semblait minuscule alors que le lendemain quand on y est allé, c'était impres-



Avec leur Principale et leurs professeurs, les 17 élèves d'UPE2A de Césaire, au Panthéon. Photo fournie par le collège Césaire

À la BnF, un souvenir particulier de “L'Histoire d'Ivan Tsarawitch”

Selon les enfants et les adultes, un des moments les plus émouvants de cette aventure, fut une visite à la BnF. Les professeurs (1) racontent : « Nous avons eu le privilège de voir les vrais rouleaux que les enfants d'Izieu avaient réalisés avec leurs dessins (2). Très peu de gens (une vingtaine) ont eu cette chance. Ces documents aux couleurs fraîches seront exposés pendant 6 mois et ensuite, protégés dans un coffret, pendant 10 ans ! ». C'est là aussi qu'à travers de petits détails, chacun a pris conscience de l'époque de la guerre : « Ils avaient peu de moyens. Pour attacher les dessins entre eux et former un rouleau, les feuilles ont été collées à

l'envers par des bandes de papier découpées dans les cahiers des écoliers. On peut ainsi retrouver des fragments de devoirs de maths ou de pièces de Molière écrits par les enfants d'Izieu eux-mêmes. ».

(1) Les professeurs Géraldine Tamet (UPE2A) et Vanessa Couard (documentaliste) ont porté ce projet soutenu par le collège et sa principale, Valérie Nicaise-Oudart.

(2) En savoir plus sur internet, exposition, publications : <https://www.bnf.fr/fr/la-restauration-des-rouleaux-dessines-par-les-enfants-dizieu>

sionnant ». Ils ont vu le Louvre, les anneaux olympiques devant la mairie, ont couru le long de la Seine et admiré le pendule de Foucault. Mohamed Amine a même aperçu le Palais d'Aladin : « En fait, c'était l'église russe ! » plaisante-t-il. Enfin, le grand moment est arrivé : « A l'entrée on nous attendait avec des badges et, dans la salle, il y avait des sièges marqués “collège Aimé Césaire” ».

Honorés par la ministre qui les a cités tout particulièrement dans son introduction, ils sont allés de surprise en surprise (2). « Les personnalités nous applaudissaient, il y avait des gens avec les larmes aux yeux, beaucoup voulaient nous parler, parce qu'ils avaient compris qu'on était aussi des réfugiés et ils admiraient ce qu'on a fait », disent-ils et, « dans son discours, la principale Mme Nicaise-Oudart a cité tous nos prénoms avec ceux des enfants tués en 44. On pensait très fort à eux parce qu'on leur a donné nos voix pour les faire connaître au monde entier. »

Soudain, l'insouciance du quotidien revient avec la sonnerie de la récré, les héros du jour s'envolent sur un dernier souvenir : la Tour Eiffel tricolore offerte à chacun par la principale !

**De notre correspondante
Monique DESGOUTTES ROUBY**

(1) Dispositif de scolarisation des enfants non francophones arrivant d'un pays étranger.

(2) Le film de la cérémonie sur : https://www.youtube.com/watch?v=b9eaVZLx4_4